

SAGARPA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



**SECRETARÍA
SECTOR**



6

Pág. _____ Col. _____ Secc. _____ Fecha. 15 SEP 2017

Alistan reconstrucción en Oaxaca y Chiapas

● En recorridos de Enrique Peña Nieto se definen acciones a corto y mediano plazos para atender emergencia

● Declaran zona de desastre a 283 municipios oaxaqueños; en Chiapas, daños se concentran en 97 alcaldías

**ISMAEL GARCÍA
Y ÓSCAR GUTIÉRREZ**

—politica@eluniversal.com.mx

Oaxaca de Juárez, Oax.— A ocho días del sismo de 8.2 grados que causó múltiples daños y afectaciones, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, informó que se alista la reconstrucción en Oaxaca tras los 12 mil 500 censos de viviendas afectadas.

A través de su cuenta de Twitter, el funcionario federal indicó además que en evaluación de los recorridos de trabajo con el presidente Enrique Peña Nieto se definieron “acciones a corto y mediano plazos para atender la emergencia en Chiapas y Oaxaca”.

No obstante, la ayuda federal fluye de manera lenta; las visitas de funcionarios se centraron únicamente en municipios de la región del Istmo de Tehuantepec y no han acudido a otras zonas del estado, también devastadas.

Reporte de daños. La Secretaría de Educación Pública estatal reportó que Juchitán concentra 140 planteles con afectaciones.

La Secretaría de Salud federal indicó que despliega mil 125 trabajadores del sector salud en la atención a mil 900 localidades donde viven alrededor de 800 mil personas afectadas por el sismo.

La Secretaría de Desarrollo Social detalló que hasta ayer se habían distribuido 212.5 toneladas de alimentos y agua potable, además de distribuir productos de la canasta básica a 25 mil familias de las zonas afectadas.

En 15 de los 41 municipios de la región del Istmo de Tehuantepec operan asimismo 39 refugios temporales, con una población de mil 758 personas.

Cese en Oaxaca. Ayer se informó del cese de Armando Demetrio Bohórquez como titular de la Coordinación Estatal de Protección Civil de Oaxaca (CEPCO), presuntamente por incurrir en negligencias; su lugar sería ocupado por el ex diputado federal Heliodoro Díaz Escárraga, quien presumió en redes sociales haber regalado a su hijo, ex funcionario de Liconsa, un auto Porsche de millón y medio de pesos.



6

Ayer, la Segob declaró zona de desastre a 283 municipios del estado de Oaxaca. Incluyó a localidades de las regiones Valles Centrales, Sierra Juárez, Sierra Sur, Mixteca y Cuenca, además del Istmo.

Por otra parte, en Chiapas, los daños se concentran en 97 municipios, donde un millón 479 mil 575 personas se encuentran damnificadas y afectadas, de manera específica en los municipios de Tonalá, Villa Flores, San Cristóbal, Cintalapa y Jiquipilas, informó el Sistema Estatal de Protección Civil.

De manera preliminar las autoridades reportaron daños en 54 mil 986 viviendas, de las cuales 17 mil 963 están colapsadas y 37 mil 23 resienten daños parciales; el censo compila además daños en mil 414 escuelas, 318 templos o iglesias, 129 edificios públicos, 149 comercios, 98 edificios de salud, 328 tramos carreteros y 69 puentes federales y estatales.

Permanecen activos siete refugios temporales con 110 familias (577 personas), a quienes se les proporciona techo, alimentos y atención médica.

Las autoridades mantienen la estadística de 16 personas fallecidas y 26

lesionadas en San Cristóbal de las Casas, Jiquipilas, Villa Corzo, Pijijiapan, Tonalá, Suchiapa, Villaflores, Chiapa de Corzo y Cintalapa.

Hasta ayer se reportaban mil 997 réplicas sísmicas, sin descartar más movimientos telúricos por el reacomodo de las placas tectónicas.

El comité estatal de emergencias continúa en sesión permanente para el seguimiento de los daños.

Aunado a ello, el gobernador de Chiapas, Manuel Velasco Coello, dijo que envió un informe a las Cámaras de Senadores y de Diputados en el cual detalló las acciones emprendidas en 122 municipios afectados para atender la emergencia humanitaria.

El informe fue enviado a través de la Secretaría General de Gobierno del estado, a los presidentes de la Mesa Directiva de ambos poderes legislativos y "da cuenta de los protocolos activados al momento del sismo, inmediatamente posterior, como de las acciones para distribuir la ayuda".

Asimismo, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) distribuye en Chiapas 21.5 toneladas de ayuda humanitaria a municipios damnificados por el sismo.

A la tragedia por el sismo se sumó la muerte de dos personas, a causa de un derrumbe provocado por las fuertes lluvias que se han registrado en los últimos días en Tapachula. ●

COORDINACIÓN FEDERAL

SECRETARIO DE ENERGÍA Y TITULAR DE PEMEX	OAXACA
SECRETARIO DE SALUD	OAXACA
SECRETARIO DE COMUNICACIONES Y TRANSPORTES	OAXACA
SECRETARIOS DE TURISMO Y DE TRABAJO	CHIAPAS
SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL	CHIAPAS
SECRETARIOS DE EDUCACIÓN PÚBLICA Y CULTURA	CHIAPAS
TITULARES DE IMSS, ISSSTE, CFE, CONAGUA, INFONAVIT	CHIAPAS
TITULARES DE GOBERNACIÓN, DEFENSA NACIONAL, MARINA, ARMADA, HACIENDA, SEDATU Y SAGARPA	CHIAPAS/OAXACA



PRODUCE ZACATECAS LOS CHILES POBLANOS

La mayoría de los chiles en nogada que se sirven en miles de mesas durante las fiestas patrias no son de Puebla, sino de Zacatecas, el año pasado cosechó más de 327 mil toneladas

Produce Zacatecas el chile poblano

Si usted creía que los chiles en nogada que come en este mes con motivo de las Fiestas Patrias son de Puebla, está en un error ya que el estado de Zacatecas es el principal productor de chile poblano, ya que tan solo el año pasado cosechó más de 327 mil toneladas, posicionándose como el estado líder en cosecha.

Este mes de septiembre es muy común encontrar en los restaurantes los exquisitos chiles en nogada, platillo que promueve el nacionalismo mexicano, derivado de la celebración e historia que giran en torno a la elaboración de este banquete. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (**Sagarpa**) señala que

el chile en nogada fue creado por las monjas agustinas del convento de Santa Mónica en Puebla, para celebrar la reciente Independencia de México. Las religiosas aprovecharon productos de temporada como la granada, el chile poblano y la nuez de Castilla, para elaborar un platillo que llevara los colores del ejército trigarante y así deleitar el paladar del emperador Agustín de Iturbide.

Este platillo consiste en un chile poblano relleno de carne de res y puerco, mezclados con fruta: plátano, manzana, pera, durazno y bañados

con una salsa de nuez y es una poesía al paladar, no solo por su exquisito sabor sino también porque su preparación resulta en un platillo de alto valor nutritivo. (Notimex)

327

mil toneladas
de chile
poblano
cosechó
México en 2016



Promueven el trabajo del campo zacatecano

Texto y fotos: Anahí Encina

@annaemagen

La Feria Nacional de Zacatecas 2017 no solamente ofrece opciones para divertirse, a través de su Pabellón del Campo da oportunidad a que los productores zacatecanos exhiban su trabajo.

Gracias a ello, en 10 stands se muestran avances y nuevos proyectos en la materia, al igual que la tecnología en maquinaria más avanzada.

Un establecimiento que ha llamado la atención es el de la empresa Grupo Agrocime y su programa de cultivo de girasol, por sus ventajas para el consumidor.

Zacatecas Bioinfer no se queda atrás dedicado a los bioinsumos y fertilizantes para la producción de nutrientes vegetales, con alta concentración de elementos que favorecen el mejoramiento del

metabolismo vegetal.

En el pabellón se encuentra la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) con la producción avícola en espacios pequeños, para el autoconsumo y mejora en la alimentación familiar.

De igual manera se exhiben huertos familiares y producciones de carne de conejo, todo pensado en que los hogares que busquen producir sus propios insumos.

También se encuentran proyectos de jóvenes zacatecanos como el de la bebida El Minero, hecha a base de miel fermentada, por alumnos del Instituto Politécnico Nacional.

Como este, figuran opciones que ayudan a crear, fortalecer y fomentar a los nuevos talentos del estado.



Campo queretano, en el olvido y sin reglamento

Organizaciones del sector urgen actualizar la ley en la materia

IRÁN HERNÁNDEZ

En Querétaro, actualmente más de 37 mil hombres y mujeres se dedican a la producción agrícola y la mayor parte destina sus terrenos o predios a la producción de granos básicos como maíz y frijol; sin embargo, el estado no cuenta con una Ley Agraria o una norma que beneficie a los productores, quienes consideran que son un sector olvidado.

El delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) en la entidad, Gustavo Nieto, puntualizó que según el padrón del PROAGRO Productivo, el cual aplica a 23 mil productores, la mayor parte de los trabajadores se dedica a los granos básicos, como la producción de maíz, frijol, chile, avena y sorgo.

"El gran crecimiento que ha tenido en el primer semestre de 2017 el sector agropecuario, que es de aproximadamente siete por ciento en el país debido a todos los apoyos que hemos tenido. Nos han ayudado las lluvias", explicó.

Mishio Ubaldo Guerrero Sánchez, director de Fomento y Desarrollo Agropecuario, complementó que en la entidad hay 12 mil hectáreas viables para la producción ali-

mentaria.

"Los productos más predominantes son maíz, sorgo y cebada, en la parte de hortalizas son otros productos los que se siembran, el fuerte en Querétaro en el tema de hortalizas son bajo agricultura protegida", abundó.

Señaló que los sistemas de riego más fuertes se encuentran en los municipios de San Juan de Río, Amealco, Pedro Escobedo, El Marqués, Colón y Querétaro.

"El tema de las hortalizas, la parte fuerte que se produce están en Pedro Escobedo, es una sección y la otra parte se encuentra en Colón.

"Se produce jitomate, pepino, pimiento morrón de los tres colores, rojo, verde y amarillo, mientras que en San Juan del Río se produce un poco de flor", afirmó.

Guerrero Sánchez detalló que las tierras se trabajan en familia y el promedio de las hectáreas por productor es de 2.5.

"El número de productores varía, generalmente se pasa de familia en familia, un productor que sale de este negocio es porque lo está manejando algún otro familiar.

"Los hijos sí se dedican a otra

sección, la tendencia es que los chavos hoy se están trasladando a las industrias manufactureras, automotriz pero los demás siguen trabajando esa parte. El maíz que es el predominante se maneja por organizaciones sobre todo para manejar precios", indicó.

Sin legislación

En la pasada Legislatura local se anunció con bombo y platillos la presentación de una iniciativa a favor del campo queretano, a través del priista Alejandro Bocanegra, quien en ese entonces presidía la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Rural Sustentable; sin embargo, el legislador nunca presentó propuesta formal alguna.

Asimismo, en la LVIII Legislatura, el presidente de esa comisión, el panista José González tampoco ha presentado una iniciativa en la materia hasta el momento.

Detalló que estados como Michoacán tienen hasta 13 leyes de desarrollo agropecuario; sin embargo, expuso que en Querétaro sólo hay dos, una pecuaria y otra forestal.

El diputado albiázul recordó que las leyes pecuaria y forestal vigentes

en el estado están rezagadas, ya que no se modifican desde julio de 2009.

En octubre del año pasado, el Frente de Organizaciones Campesinas de Querétaro solicitaron a los diputados políticas públicas a favor de los campesinos.

Representantes de organizaciones como la Unión Campesina Democrática, Frente Popular Revolucionario, Confederación Agrarista, UNIMOSS, Central Campesina Cardenista, Trabajando por el Campo Queretano, GEADER, Juventud Revolucionaria, Movimiento Muralista y Sinergias Unidas, exigieron leyes incluyentes para los productores.

El presidente de la Confederación Agrarista Mexicana, César Vega Negrete, indicó que el Frente de Organizaciones Campesinas de Querétaro (FOCQ) nació con 10 organizaciones, para fortalecer al campo y exigir el respeto para los pequeños productores.

En reunión con los diputados, propuso realizar foros para el desarrollo agrario y agropecuario.

Fue cuando el Partido Acción Nacional resaltó la necesidad de impulsar una iniciativa de Ley Agraria, tema que hasta la fecha no se ha cumplido.

Estadística

Según la Sagarpa, México ocupa el tercer lugar en producción agropecuaria de América Latina con 26.9 millones de hectáreas. Por otro lado, nuestro país es el séptimo lugar mundial en superficie cubierta de agricultura protegida. 

- | | |
|--------------------|----------------------------|
| • Pedro Escobedo | 18 mil hectáreas sembradas |
| • Colón | 15 mil hectáreas sembradas |
| • San Juan del Río | 24 mil hectáreas |
| • El Marqués | 22 mil hectáreas |
| • Querétaro | 12 mil hectáreas |



 El gran crecimiento que ha tenido el sector en el primer semestre de 2017 es de casi siete por ciento en el país, debido a todos los apoyos. Además han ayudado las lluvias”

Gustavo Nieto
Delegado de Sagarpa



 Hay 12 mil hectáreas productivas donde se siembra maíz, sorgo y cebada. además de hortalizas que son el fuerte en Querétaro y se cultivan bajo agricultura protegida”

Mishio Ubaldo Guerrero
Director agropecuario

Provoca plaga pérdidas en la cosecha en Tamaulipas

POR TOMÁS BRIONES

EL SOL DE TAMPICO

TAMPICO, Tamps. (OEM-
Informex).- La plaga del pulgón
amarillo afectó 24% de la co-
secha anual de sorgo obtenida
en Tamaulipas durante el ciclo
anterior, por lo que las autori-
dades y productores trabajan
en una estrategia para combatir
este problema.

El pulgón amarillo de sorgo
es una plaga de importancia
para los productores del norte
de Tamaulipas y en el ciclo agrí-
cola Otoño-Invierno 2016/2017
se estima que fue responsa-
ble de 24% de las pérdidas de
rendimiento de grano en este
cultivo.

Eduardo Mansilla Gómez,
delegado federal de la Secreta-
ría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación (Sagarpa), dijo que
con el objetivo de difundir los
avances de investigación en el
control químico y tolerancia va-
rietal a este insecto, el programa
de acciones contempla la reali-
zación de demostraciones en
los campos experimentales de
la entidad.

El funcionario comentó
que son acciones
que incluyen la
investigación, difusión
de los resultados,
diagnóstico y acciones
concretas

Explicó que el objetivo de
los eventos es contribuir a la
difusión de los recientes avan-
ces de investigación en esta
importante plaga del sorgo.



TOMÁS BRIONES

PRODUCTORES TRABAJAN en una es-
trategia para combatir este problema



La Rectoría de la Universidad Autónoma Chapingo
y la Comunidad de Académicos,
Estudiantes y Trabajadores Administrativos
de esta Casa de Estudios,
lamentamos el sensible fallecimiento del



**DR. PEDRO PABLO RAMÍREZ
MORENO**

Profesor-Investigador de la División de Ciencias
Económico-Administrativas (DICEA) y del CIESTAAM,
acaecido el día 12 de septiembre de 2017.
Nos unimos al dolor que embarga a su familia

DESCANSE EN PAZ.



:: SE INSTALAN DESTILERÍAS ARTESANALES

Impulsan producción de licor de agave en NL

REDACCIÓN / EL HORIZONTE

La producción de licor de agave blanco, curado, con naranja, manzana, pasa, caña, piñón de calabaza, membrillo, o mezcla de frutas, es una de las diversas actividades que históricamente han impulsado la economía de las familias en la zona rural de Nuevo León.

En la entidad se han instalado destilerías artesanales en municipios como Aramberri, Galeana, Santiago, Bustamante, Lampazos y Villaldama, por citar algunos donde se ha desarrollado esa actividad, aunque en menor escala si se compara con productores industriales

como Jalisco, Oaxaca, Guanajuato, Durango, Michoacán, San Luis Potosí, Tamaulipas y Zacatecas.

Fermín Montes Cavazos, delegado estatal de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), informó que existen establecimientos que destilan el agave, lo envasan y etiquetan para el consumo en el mercado nacional.

“Se trata de bebidas como el tradicional ‘Choneño’, que se produce en La Ascensión, en Aramberri, zona mejor conocida como “La Chona”, indicó.

LA ORQUESTA.MX

NOTICIAS EN FA

Secciones



SARP

Campesinos toman Sagarpa, trabajadores se brincan la barda para salir

La Viola — Septiembre 14, 2017



Las instalaciones de la dependencia continúan bloqueadas.

Trabajadores de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) **tuvieron que brincarse las bardas del edificio para poder escapar del lugar.**

Lo anterior derivado de que un grupo de manifestantes pertenecientes de la **Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC)** bloquearon la entrada de la dependencia ubicada en la avenida Jesús Goytortúa.

Los manifestantes demandan un recurso que han solicitado para la siembra de sorgo, además de que les redujeron el diez por ciento del recurso que les daban del Programa de Apoyo Directos al Campo (Procampo) así como los apoyos para la siembra.

Varias de **las trabajadoras resultaron con raspones por la intrépida salida.** Señalaron que no les permitieron la salida durante varias horas.

Una de las afectadas denunció que **en el número de emergencia 911 fueron ignorados,** ya que nunca se presentó la Policía para auxiliarlos.

Hasta el momento el edificio continúa tomado y no se ha presentado el delegado de esta dependencia, **Gastón Santos Ward.**

Lee también: #Especial | Santo domingo, tiradero de cadáveres

Suba el volumen de La Orquesta



AGRONEGOCIOS

MARTÍN GARCÍA AGUILERA*

Chihuahua, ¿tierra de vinos?

(SEGUNDA PARTE)

En la primera parte de este artículo, mencioné que la uva pudiera resultar uno de los cultivos alternativos viables en el estado de Chihuahua por su adaptabilidad a condiciones de sequía, suelos de baja fertilidad, condiciones adversas de clima, pero sobre todo por el potencial que presenta el estado para producir uvas y vinos de alta calidad y las bondades del cultivo en el ahorro de agua, ya que requiere menos de 50% del líquido que consumen en riego otros cultivos como el maíz, nogal y manzana

Lo anterior representa una ventaja en un estado como Chihuahua, que tiene carencias hídricas importantes, además de que la producción requiere mucha mano de obra, lo que se traduce en generación de empleos.

El cultivo de vid en el estado en realidad no es del todo nuevo, pues hace poco más de 70 años que Chihuahua produce uva de mesa, sin embargo, en los últimos años se ha incrementado el interés por el cultivo. Ello, con el propósito de desarrollar principalmente la industria del vino a niveles comerciales y que se llegue a considerar como una alternativa económicamente rentable para los productores del estado permitiendo a la vez el desarrollo económico de las diferentes regiones, respetando los recursos naturales como el agua.

De hecho, esta red de valor consume menos agua que otros cultivos y puede ser altamente rentable, permitiendo el desarrollo simultáneo de otros sectores como el industrial y turístico.

En el 2010, se realizó un estudio por parte de la Fundación Chile, a solicitud de algunos productores y organismos estatales, en donde se concluyó que 60% del territorio de Chihuahua es apto para la viticultura y se tiene el potencial de producir de los mejores vinos del mundo.

La entidad cuenta con las mismas condiciones climatológicas que las regiones de mayor

calidad y producción del producto como Italia, Francia, España y Alemania.

El proyecto de explotar el potencial vitícola de Chihuahua va tomando forma con la participación de diversas entidades tanto privadas como gubernamentales, impulsadas en gran medida a raíz de la conformación del Sistema Producto de vid en el 2012.

No obstante, de acuerdo con la información del SIAP, sólo se tienen establecidas 135 hectáreas, la expectativa es que en los próximos cinco años se establezcan al menos 500 hectáreas de viñedos con cepas de alta calidad y debidamente probadas, que permitan dar un impulso definitivo a la industria.

La participación de FIRA, como parte de la Banca de Desarrollo de la SHCP, en esta primera etapa se ha enfocado en la difusión de las ventajas y rentabilidad del cultivo, considerando los esquemas de administración de riesgos e instrumentos financieros disponibles como la Garantía para Cultivos Perennes.

No hay duda de que con el empuje que caracteriza a las y los productores y empresarios de Chihuahua esta alternativa de producción muy pronto estará dando mayores frutos y podremos escuchar en todas las latitudes y lenguas decir: “¡Salud!” con productos chihuahuenses.

** Martín García Aguilera es especialista en la Residencia Estatal Chihuahua de FIRA. La opinión es responsabilidad del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA.*
mgarciaa@fira.gob.mx

135

HECTÁREAS

son las cultivadas con uva en la región.